
“扬帆起航”毕业座谈会会议记录

6月 11日，机械专业师生在机械楼 408会议室举办“扬帆起航”毕业教育座谈

会。

会上，首先由王维民院长致辞。他对即将毕业的学生们表示祝贺，并回顾了

他们在校期间的成长和取得的成绩。王院长勉励同学们继续发扬在校期间的优良

作风和学习态度，在今后的工作和生活中再创佳绩。接下来，多位优秀毕业生代

表分享了他们对专业发展、课程建设、就业考研等方面的建议和意见。谭晶院长

和焦志伟主任对同学们的建议进行了逐一回复，并且与同学们交流了下一步的优

化措施和发展方向。

会议持续了 2个小时，最后由谭晶院长做总结发言。谭院长对本次座谈会进

行了全面总结，感谢同学们提出的宝贵意见，并表示学院将认真考虑并积极落实

这些建议。她勉励即将毕业的同学们在未来的道路上勇敢追梦，继续努力，不断

进步，为社会做出更大贡献。







毕业生代表发言环节：

一、毕业设计方面

1 李泽 机械 2004
提问：能否将毕设提前，放到大三或者大三的小学期？以便更好的完成毕设工作。

回复：学院对你的建议进行调研，需要跟学校进行建议，现在的毕设相对于之前

已经提前了。

2 杨轶茗 机械 2002
提问：如果正毕设的时间不能调整，是否可以对毕设选题进行提前讲解。希望能

够通过年级会的形式，指导老师跟学生介绍毕设的内容。让学生能更早的了解到

毕设题目是什么，需要做哪些工作。

回复：学院今年提前跟老师们征求毕设题目，让同学提前了解选题内容。毕设按

原来的时间，提前进行线下预选，帮助同学们提前了解毕设内容。

3 郝志远 机械 2001
提问：从考研学子角度，开题和答辩的时间是否可以提前？这样可以留给考研学

子一个连续的复习时间。

回复 1：开题和答辩的时间是学校教务处安排统一制定的，会有学校的巡视组巡

视开题情况，这个时间不好调整。但是如果题目可以提前公布，让学生提前了解

情况，可以把开题的工作提前做好。

回复 2：我们学校不是定位考研学校，我们定位是德智体美劳全面发展，希望培

养学生的综合素质。

4 刘天童 机械 2001
提问：综合课设能不能提到大二下或者更早？毕业设计的一部分内容，能否放到

综合课设中，减少毕设的比重，让大四的学生有更多时间去找企业实习。

回复 1：现在综合课设是安排在大四上，如果安排在大二，很多专业课没有学习，

综合课设需要前序课程的支撑，不好开展综合课设。

回复 2：现在综合课设有 6个老师带，这几位老师在定课题的时候，更多会兼顾

机械和电控，大二的课程还是很重要的。如果这个课程往前提，不好布置具体内

容。综合课设的目的还是让大家把机械和电控都结合起来。大二如果有需求可以

参加大创或者其他学科竞赛项目。

5 讨论：毕业设计的题目，能否从企业中来？

回复 1：老师在设置题目的时候，已经有所体现。有的老师的题目就是来自于企

业，并且还会聘用企业导师。后期会布置更多的企业题目，让学生来参与，让大

家能和企业导师及时对接，这个已经在计划。

回复 2：有些学校比如华南理工，已经进行了课程改革，例如把工程制图融入到

机械设计和机械原理中，没有单独的制图课程。这个可以进一步研讨，需要对培

养计划进行调整。

回复 3：我们可以找到一个点，进行贯通式的培养。即从大一开始布题，大二的

时候通过金工实习可以加工出来，大三经过力学的学习能够分析受力，一直到大



四毕业设计结束，始终围绕一个内容在做。

二、生产实习方面

1 黄立波 机械 2003
提问：校外生产实习集中在听讲座和纸质内容，实际的实习内容比较少，是否可

以优化校外生产实习的内容？

回复：你们期望用什么方式进行实习？

提问：是否可以实地去探访他们的工作岗位，了解他们的工作环境和工作内容，

以及会用到哪些技能，这样可以对企业有一个全面的了解。

回复：一方面是出于安全考虑，有些企业不太愿意接受这种实习形式，这个暂时

不太好调整。希望大家走进社会后可以帮助学院扩展实习的场所。另一方面是费

用问题，目前学校的教学费用专款专用，实习部分的费用可能没法支撑每位同学

实地探访的需求。

三、课程方面

1 刘天童 机械 2001
提问：在课程设计方面，能否专门设置一类课程，进行经典的案例分析。这个课

程可以跟课设进行结合，比如 2-3门课一个案例，进行案例分析，然后解析下企

业的解决方案，以便更好的将所学知识与实际需求相结合。

回复：你说的的是所有的课程都添加案例嘛？

提问：是的，所有的课程里面都添加案例分析。

回复：这种模式在北航有实施，就是有企业导师来对学生授课。本校管理比较严

格，企业导师授课咱们学院安全专业正在试行，这个提议可以考虑。我们会引导

老师在课程上介绍一些案例。

2 杨轶茗 机械 2002
提问 1：公差技术现在是大三开课，建议放到大一开，跟工程制图一起上。大三

上公差的时候，制图的知识都忘记了，但毕设发现公差很重要，希望两门课可以

放到一个学期。

提问 2：程序设计类和三维制图类课程，这些课比较有用，建议往前调。

提问 3：专业选修是分模块的，但是选课指导开的比较晚，仅有大三时开过一次

选课指导。这个时候各个模块已经快选满了，大三再开的时候就成凑学分的了。

建议选课指导往前提，另外选课的时候是否可以跟模块结合起来？例如选了这个

模块，需要做哪个方向的毕业设计，希望这些内容能够提前布置。

回复：综合课设跟模块结合的建议很好，学院会积极考虑。

3 匿名

提问 1：选课分模块的时候建议按照大类分模块，课程安排把基础课往前调，把

层次高一点的排在后面的学期，这样选课更有针对性。

提问 2：选修模块的学分要求希望进一步细化，将学分设置按学年进行划分，就

是每学年要求选修修够多少学分，保证大三的课程能够顺利开课。

回复：按照培养计划，第一年基础课，第二年专业基础课，第三年专业课。这些



课程界限可以不用太分明，稍微渗透一下。

4 匿名

提问：大三的有些选修课，当没法开课的时候，补选的时候是否可以让大二的选，

让他们有机会提前学习一下？这样课程也能够顺利开课，有些想学的也可以系统

学习一下。

回复：学院的专业选修课可以开放更多一点，让学有余力的同学有更多学习机会，

软件类的课程可以多开一点。

5 殷德举 机械 2006
提问：是否可以对课程进行整合，或者设置综合性的课程。目前大一大二进行理

论学习，大三大四再进行实践学习，割裂感很强，缺一个系统的综合性的课程。

由于实践介入的晚，对竞赛题目发怵，很难有勇气参加竞赛。大三再学的专业知

识有点来不及。通过设置综合性课程，对大三的综合实践和大四的毕设会更佳得

心应手。

回复 1：竞赛有需求可以自己提前学，到时候用的时候就会更加得心应手。

回复 2：有些实践课程可以往前提，帮同学们打好基础。

6 匿名

提问 1：建议大一举办讲座，把选课所有问题讲透彻。学生对选课不熟悉，都是

盲选，导致抢课凑学分。大家同时抢课，所以有一些课程选不上。

提问 2：建议大一基础课的时候讲一次选课，大二大三专业课的时候再讲一次选

课。

提问 3：咱们学院自动化的课程讲的比较少，希望多开一些自动化的课程，这些

内容可以放到简介课程，让大一大二的同学提前了解。

回复：以上同学们的意见，学院在优化培养计划的时候会积极考虑。

7 匿名

提问：形势与政策授课方式是否可以变换一下，例如从社会热点进行切入？

回复：形式与政策课程由马院统一安排，这个涉及到思政和意识形态，不太好把

控。

四、小学期方面

1 杨轶茗 机械 2002
提问 1：小学期教学安排不太合理，感觉时间被白白占用了。有些课程设置不合

理，模块学分要求和课程学分安排不合理。

提问 2：小学期安排的实习类课程，跟具体的课程教学联系不紧密。有没有可能

把讲座安排到小学期，把小学期教学安排优化一下？

回复：小学期安排实践环节会跟认识实习冲突。小学期之前也尝试过安排讲座，

效果都不太理想，这个建议学院会考虑看怎么优化一下。



2 匿名

提问：建议把论文格式专门教一个课程，为毕设的格式修改做铺垫。将课程作业

与毕设论文格式结合起来，减轻毕设论文格式修改的负担。

回复：格式问题还是小问题，主要还是内容上的问题，现在毕设内容偏简单。希

望同学们能够投入足够的时间，毕设论文保质保量完成。


